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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

Ровно столько, по словам 
экс-губернатора Кировской 
области Никиты Белых, 
потребуется ему на выплату 
штрафа в 48,2 млн. руб.

1000 ЛЕТ

В хвосте

Чем опасны продукты 
с пальмовым маслом? 
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Глава ОЗС ушёл в отставку

Ипотека 
под 0,1%

В начале октября в Государ-
ственную думу группой депу-
татов Справедливой России 
внесен законопроект, ограничи-
вающий 10 процентами расходы 
граждан на приобретение жиз-
ненно необходимых и важней-
ших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП). Разницу между сто-
имостью покупки и суммой, по-
траченной на приобретение этих 
лекарств в пределах лимита, 
планируется субсидировать из 
средств федерального бюджета. 

Свою позицию законодате-
ли объяснили высоким числом 
россиян – 22 миллиона человек, 
проживающих за чертой бедно-
сти, – и продолжающимся сни-
жением уровня реальных дохо-
дов населения. 

– Для таких граждан, чей до-
ход не превышает прожиточного 
минимума, предлагается допол-
нительно снизить порог затрат 
на жизненно важные препара-
ты. В этом случае максималь-
но допустимая доля расходов 
будет рассчитываться как от-
ношение доходов гражданина к 

По двойному 
тарифу

С 1 января 2020 года в России должна заработать льготная ипотека для жителей сельской местности. 
Соответствующие программы готовят Россельхозбанк и Сбербанк. Ставка по ипотечным кредитам для 
жителей сельской местности будет субсидироваться государством до уровня в три процента годовых. 
На финансирование программы в 2020 году планируется выделить из бюджета один миллиард рублей. 
Регионы смогут участвовать в софинансировании ставки по «сельской ипотеке», снижая ее до 0,1 про-
цента. 
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НЕвраги народа: ко Дню памяти 
жертв политрепрессий

прожиточному минимуму, что 
позволит защитить наименее 
обеспеченных людей и помочь 
им. Все, что человек потратит на 
лекарства из перечня ЖНВЛП 
свыше установленного лимита, 
должно быть субсидировано из 
федбюджета, – рассказал депу-
тат Государственной думы, один 
из авторов законопроекта Вадим 
Белоусов. 

Отметим, что на сегодняшний 
день в списке жизненно необ-
ходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов более 730 
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Киров занял 70-е место из 100 городов по соотношению средних зарплат и стоимости стандартного по-
требительского набора. На среднюю зарплату в Кирове – 32,1 тыс. рублей – можно купить 1,83 набора 
товаров и услуг. Сюда входят расходы на питание, транспорт, отдых, услуги ЖКХ и т.д. Лидирует в 
рейтинге Москва: там на среднюю зарплату – 96,9 тыс. рублей – можно приобрести 3,83 стандартного 
потребительского набора. 

Привлекать к работе в выходные и праздники можно только в исключительных случаях и с письменного со-
гласия сотрудника, отмечают в Роструде. Работодатель при этом должен издать письменное распоряжение 
или приказ об этом. Сдельщикам за выход на работу в праздники должны платить не менее чем по двойным 
расценкам, а для сотрудников, чей труд оплачивается по тарифам, — в размере не менее двойной тарифной 
ставки. Работник по своему желанию может взять вместо оплаты лишний день отдыха. 

позиций, включая инсулины, ан-
титромботические средства, пре-
параты для лечения заболеваний 
сердца, антибиотики, противо-
вирусные препараты и многие 
другие. Цены на них, в отличие 
от цен на остальные препараты, 
регулируются государством, ко-
торое устанавливает максималь-
но допустимый порог оптовых и 
розничных цен. 

В случае одобрения Государ-
ственной думой норма может на-
чать действовать с 1 января 2020 
года. 

По замыслу законодателей расходы граждан на 
препараты из перечня жизненно необходимых 
не должны превышать 10% от доходов

В Госдуме предложили 
субсидировать расходы 
на лекарства
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

После петиции против спикера ОЗС тот 
ушёл в отставку

По официальным данным, 
свой пост Владимир Быков 
собирался покинуть в связи 
с переходом на новое место 
работы. Однако многие свя-
зали его уход с рядом других 
обстоятельств, в частности 
– с уголовными делами о 
парке Победы, об электрон-
ном проездном, и т.д. Кро-
ме сложения полномочий 
спикера, Быков собирается 
отказаться и от депутатско-
го мандата. Также появилась 
информация о том, что Бы-
ков может покинуть и пост 
главы регионального отделе-
ния «Единой России», что, к 
слову, вскоре и произошло. 
По сообщениям издания 
Znak.com, в должности ис-
полняющего обязанности 
Секретаря Кировского от-
деления «Единой России» 
уже утвержден глава реги-
она Игорь Васильев. Соот-
ветствующее решение было 
утверждено на президиуме 
генсовета партии. 

По словам руководите-
ля фракции Справедливая 
Россия в областном Законо-
дательном собрании Киров-
ской области Федора Сурае-
ва, отставка Быкова с поста 
спикера была ожидаемой.

– Решение это было дол-
гожданным для многих ки-
ровчан. Для нас оно было 
ожидаемо. Единственное, 
мы надеялись, что произой-
дет это еще до первого пле-
нарного заседания осенней 
сессии. В настоящее время 
сказать, стала ли отставка 

Поздним вечером воскресенья, 13 октября, стало известно, 
что в отставку собирается подать спикер Законодательного собрания 
Владимир Быков. 25 октября депутаты его отставку приняли

Часть улицы Новой в микрорайоне 
Радужный города Кирова – на участке 
от улицы Конституции и до дома но-
мер 11/1 – внесена в проект перечня 
объектов ремонта в рамках программы 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» (БКД) на 2020 год.

Ранее, в августе, после запроса де-
путата Государственной думы Вадима 
Белоусова, который по просьбе жите-
лей пообещал разобраться в ситуации, 
в адрес главы администрации города 
областной прокуратурой было внесено 
представление о приведении дороги в 
нормативное состояние. Кроме указан-
ной автомобильной дороги, сити-менед-

Включение участка дороги в проект перечня объектов 
программы произошло после обращения в прокуратуру 
депутата Госдумы Вадима Белоусова

Дорогу в Радужном могут отремонтировать в рамках программы БКАД

добровольной или следстви-
ем определенного давления, 
нельзя, но в плане «оздо-
ровления» законодательной 
ветви власти это однознач-
ный плюс. Добровольная 
отставка всегда лучше, чем 
принудительная и показа-
тельная, поэтому он сделал 
правильный шаг. Но все-та-
ки мы подразумеваем, что 
отставки такого уровня 
просто так не происходят. 
Станет ли он фигурантом 
уголовных дел, я бы не хотел 
загадывать и не хотел бы бе-
жать впереди паровоза. Все 
должно происходить посте-
пенно и последовательно. 
Первый шаг – его отставка, 
которой мы добивались, – 
сделан, – прокомментиро-
вал ситуацию Сураев. 

Отметим, что ранее, 26 
сентября, в день первого 
заседания Законодатель-
ного собрания Кировской 
области осенней сессии, от-
крытое письмо за отставку 
председателя ОЗС Влади-
мира Быкова было пере-
дано губернатору Игорю 
Васильеву. На момент пе-
редачи под письмом стояли 
1269 подписей жителей Ки-
рова и области. Сбор под-
писей осуществлялся через 
интернет-платформу для 
продвижения гражданских 
инициатив Change.org. 

Напомним, что депутаты 
потребовали отставки Вла-
димира Быкова с поста спи-
кера после того, как в суде, 
где рассматривалось дело о 

мошенничестве при покупке 
земельного участка в пар-
ке Победы в Кирове, рядом 
свидетелей, среди которых 
были и сотрудники город-
ской администрации, были 
озвучены показания, говоря-
щие о причастности к сделке 
Владимира Быкова, зани-
мавшего на тот момент долж-
ность главы города Кирова. 
Подробно об этой ситуации 
мы писали в № 7 нашей га-
зеты от 29 августа 2019 года. 
Так, согласно показаниям 
действующих и бывших со-
трудников администрации, 
депутатов Кировской город-
ской думы, продажа земли и 
предшествующие ей подго-
товительные события, как то: 
смена функциональной зоны 
земельного участка, в резуль-
тате которой на нем было 
разрешено многоэтажное 
жилое строительство, сни-
жение кадастровой стоимо-
сти участка, – происходили 
под давлением Владимира 
Быкова. В результате этих 
действий участок размером 
в 4,3 га в парке Победы был 
продан в частные руки за 338 
тысяч рублей (по 7,8 рубля 
за квадратный метр) при 
рыночной стоимости более 
150 миллионов  рублей. 
Впоследствии выкупив-
ший участок бизнесмен Ле-
онид Яфаркин через под-
ставную фирму перепродал 
его строительной компании 
за 126 миллионов рублей (по 
2930 рублей за квадратный 
метр). 

4 октября Леониду Яфар-
кину вынесен обвинитель-
ный приговор – по сово-
купности преступлений, 
связанных с мошеннически-
ми действиями с земельным 
участком в парке Победы, 
он получил 6 лет колонии 
общего режима со штрафом 
в 500 тысяч рублей. Также 
Яфаркин должен возместить 
администрации ущерб в раз-
мере 165 миллионов рублей. 

Теперь следователи за-
нялись вторым уголовным 
делом, которое в ходе рас-
смотрения дела Яфаркина 
было выделено в отдельное 
производство и возбуждено 
в отношении «неустанов-
ленного круга лиц» из числа 
сотрудников администра-
ции. Предположительно, его 
фигурантами могут стать 
сотрудники мэрии, так или 
иначе имевшие отношение к 
махинациям с землями пар-
ка Победы. Фамилии этих 
людей следствие не разгла-
шает. Однако, как сообщает 
портал newsler.ru, ссылаясь 
на собственные источники, в 
больницу, после посещения 
УФСБ и допроса его сотруд-

никами, попал экс-председа-
тель областного суда Юрий 
Бармин. Именно он три года 
назад отменил решение ни-
жестоящего суда и признал 
сделку по продаже земли в 
парке Победы за 338 тысяч 
рублей по иску прокуратуры 
законной и не увидел в ней 
ущерба городу. 

Будет ли допрошен по делу 
Владимир Быков – неиз-
вестно. Тем не менее многие 
были уверены, что с таким 
«послужным списком» зани-
мать пост второго человека в 
регионе Быков не имеет пра-
ва. «Кроме правовых норм, 
существуют нормы морали и 
нравственности, существует 
такое понятие, как политиче-
ская культура и репутация. В 
развитых странах чиновники 
уходят в отставку из-за по-
дозрений в правонарушени-
ях, чтобы не нанести ущерб 
репутации законодательного 
органа. Верим, что мы не хуже 
развитых стран», – говорится 
в петиции за отставку Быкова 
на имя губернатора. 

Ожидается, что нового 
спикера депутаты выберут в 
течение ближайшего месяца. 

жера обязали построить тротуар вдоль 
еще одного участка дороги в Радужном 
– по улице Конституции от перекрестка 
улиц Конституции и Производственной 
до дома номер 14. Эти работы выполне-
ны в рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды». 

– В рамках представления прокура-
туры администрацией часть работ еще 
в августе была выполнена, в частно-

сти, построен тротуар, которого долгие 
годы не было и жители ходили по обо-
чине. Деньги на его содержание тоже 
сейчас нашлись. Но второй большой 
участок дороги также в крайне плохом 
состоянии – это участок по улице Но-
вой от улицы Конституции до дома но-
мер 11/1. Его удалось включить в про-
ект перечень объектов программы БКД 
на следующий год, сейчас остается кон-
тролировать его включение в утверж-
денный перечень объектов, – рассказал 
депутат Госдумы Вадим Белоусов.

Отметим, что в 2020 году Киров-
ская область может получить 2,4 млрд.       
рублей по нацпроекту «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги».

На эти деньги рассчитывают отре-
монтировать 44 км дорог в Кирове и 74 
км по области. 
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Запретят ли в России «грязное» пальмовое 
масло?
Идёт в рост

Импорт пальмового масла 
в России растет. В 2018 году в 
нашу страну, по данным Феде-
ральной таможенной службы, 
было завезено более миллиона 
тонн пальмового масла – на 
19% больше, чем в 2017-м. 

В России пальмовое масло, 
привезенное в основном из 
Индонезии, преимущественно 
используют в пищевой про-
мышленности. По большей 
части уходит оно на изготов-
ление фаст-фуда, маргаринов, 
майонеза, кондитерских жи-
ров, плавленых сыров, выпеч-
ки, заменителей молочного 
жира, который широко ис-
пользуется в молочном произ-
водстве, и т.д.

В чём разница?
На самом деле пальмовое 

масло изначально не содержит 
в себе вредных веществ. Но от 
качества его очистки, перера-
ботки и от условий транспор-
тировки будет зависеть, где 
можно его применять: будет 
ли оно подходящим только 
для технического использова-
ния или в пищевой промыш-
ленности. 

Опасные для человека, кан-
церогенные глицидиловые эфи-
ры (далее – GE) формируются 
в пальмовом масле на этапах 
рафинирования и дезодори-
рования, которые происходят 
при высоких температурах. По 
данным первого замдиректо-
ра Научно-образовательного 
центра прикладной медици-
ны и пищевой безопасности 
МГУ им. М.В. Ломоносова 
Дмитрия Еделева, которые он 
привел на пресс-конферен-
ции, посвященной проблемам 
фальсификации продуктов 
питания в России, около 83% 
пальмового масла содержит 
глицидиловые эфиры в коли-
честве, превышающем нормы. 
А по информации фонда Palm 
Oil Investigation, пальмовое 
масло есть в 50% продуктов, 
входящих в потребительскую 
корзину. При этом нормы 
вступившего в силу 1 января 
2017 года нового технического 
регламента, который обязал 
производителей наносить на 
этикетку сведения о наличии в 
составе продукции пальмово-
го масла, зачастую игнориру-
ются, как и нормы, обязавшие 
с 1 июля 2019 года производи-
телей указывать на этикетке 
наличие в составе продукции 
заменителей молочного жира. 

Но если вы увидите на 
ценнике или этикетке товара 
надпись: «СЗМЖ», знайте: 
продукт произведен с замени-

Вокруг пальмового масла много споров и пересудов. Опасно ли оно для здоровья и что ждет рынок 
пальмового масла в России, читайте в материале 

телем молочного жира, то есть 
вместо натуральных живот-
ных жиров содержит более де-
шевые и отнюдь не полезные 
аналоги. 

Где используют?
Пальмовое масло и другие 

растительные жиры состав-
ляют основу большинства 
молочных фальсификатов на 
рынке. При этом закон не за-
прещает использовать их при 
изготовлении продуктов пита-
ния, но обязывает производите-
лей называть такую продукцию 
спредом, сгущенкой, «сметан-
ным продуктом», «творожным 
продуктом», «сырным про-
дуктом», а также указывать 
пальмовое масло в составе на 

большие города, ни региональ-
ные центры. Можно найти 
фальсифицированные товары 
и на полках сельских магази-
нов, а также в детских учреж-
дениям и организациях здра-
воохранения, куда продукция 
с содержанием пальмового 
масла попадает в результате 
проведения тендеров и госу-
дарственных закупок. И, к сло-
ву, как признаются эксперты, 
именно в продукции, постав-
ляемой на основе выигранных 
тендеров, чаще всего находят 
фальсификат: ведь конкурс 
выигрывает та фирма, которая 
назначит самую дешевую цену. 
Поэтому фальсификаторы 
имеют явное преимущество 
перед добросовестными про-

первый замдиректора НОЦ 
«Биомед» МГУ им. М.В. Ло-
моносова Дмитрий Еделев, 
любое применение глицидола 
чрезвычайно опасно: он усва-
ивается организмом на 97% 
и способен проникать даже 
через кожу, сохраняя канцеро-
генный эффект. Иными сло-
вами, кремы и мыло на основе 
пальмового масла не менее 
опасны, чем любая еда из него. 

Справедливости ради стоит 
отметить, что глицидиловые 
эфиры есть во всех раститель-
ных маслах, но из-за специ-
фичного состава пальмового 
масла при его переработке 
риски образования этих за-
грязнителей больше – до 10,52 
мг на 1 кг, передаёт слова ис-
полнительного директора Ас-
социации производителей и 
потребителей масложировой 
продукции Екатерины Несте-
ровой РБК. Для сравнения: 
в оливковом масле это 4,1 мг 
глицидиловых эфиров на 1 кг, 
в подсолнечном – 2,1 мг на 1 
кг, что также выше установ-
ленной в Евросоюзе нормы.

GE разрушают печень, на-
капливаются в щитовидной 
железе и ведут к злокачествен-
ным процессам в ней, разру-
шают кровь, нервные клетки, 
губительно действуют на мо-
чеполовую систему, вызывают 
серьезные нефропатии. Они 
токсичны для кожи. А еще – 
не имеют вкуса, прозрачны 
и прекрасно растворяются в 
воде. Институт рака Всемир-
ной организации здравоохра-
нения связывает глицидило-
вые эфиры с 37% (!) случаев 
рака в мире. 

«Если мы завтра приведем 
в порядок нашу страну — отка-
жемся от высоких концентра-
ций глицидиловых эфиров и 
глицидола, то у нас заболевае-
мость раком может упасть на 
треть», – подчеркивает Еделев.

Схожей позиции придер-
живаются и в Европейском 
агентстве по безопасности 
продуктов питания. Данные 
их исследования публикует 
РБК: глицидиловые эфиры 
«увеличивают риск возникно-
вения проблем со здоровьем 
у среднестатистического по-
требителя во всех молодых 
возрастных группах, а при 
более частом потреблении – в 
любом возрасте. Вывод экс-
пертов агентства однозначен: 
глицидиловые сложные эфи-
ры жирных кислот вредны для 
здоровья». 

При этом законодательных 
норм, которые защитили бы 
российского потребителя от 
вредной продукции, нет.

– Российский правовой 
механизм не защищает по-
требителя от особо вредной 
продукции, от канцерогенов, 
которые содержатся в про-
дуктах, – жестко отметил в 
своем выступлении депутат 
Государственной думы Ев-
гений Фёдоров. – Сегодня 
[пальмовое] масло с глициди-
ловыми эфирами ввозится и 
беспрепятственно продается 
в России. При этом оценки 
побочных эффектов от дан-
ного масла у российских и 
западных исследователей раз-
ные. Мы отправляли на ана-
лиз масло с глицидиловыми 
эфирами, которое продается 
в России, в чешскую лабора-
торию. По оценкам чешских 
медиков, в Европе такое мас-
ло признали бы опасным и 
немедленно забрали бы из 
оборота. 

Ограничений нет
Фактически сегодня, как 

признаются эксперты, россий-
ские технические регламенты 
не учитывают такой параметр, 
как GE. И техническое масло у 
нас свободно продают под ви-
дом пищевого. 

– Потребитель не в состоя-
нии отличить по виду или по 
запаху натуральную молоч-
ную продукцию от той, что 
содержит пальмовое масло. 
И практика показывает, что 
далеко не каждое предприя-
тие, выпускающее молочную 
продукцию, обеспечено мо-
лочным сырьем, – сказал на 
пресс-конференции координа-
тор проекта «За честные про-
дукты» Александр Бражко. 

Особенно опасными экс-
перты называют глазирован-
ные сырки, которые так любят 
дети и которые представляют 
собой адскую смесь пальмово-
го масла с сахаром.

Между тем эксперты до сих 
пор спорят о пользе и вреде 
пальмового масла. Именно 
поэтому нет единого мнения 
и общего выработанного пути 
решения проблемы. По словам 
Фёдорова, Роспотребнадзор, 
который должен стоять на стра-
же интересов потребителей, 
придерживается совершенно 
иной позиции: в ведомстве счи-
тают, что опасности в масле с 
глицидиловыми эфирами нет. 

– В Россию поступает этот 
вид масла, при этом на рынок 
развитых стран этот вид про-
дукции не идет. Получается, 
мы неразвитая страна и нам 
отправляют отходы, от кото-
рых отказываются цивилизо-
ванные люди, – заметил Евге-
ний Фёдоров.

Окончание на стр. 6.

этикетке. Но в нарушение за-
кона производители утаивают 
настоящий состав продукта, 
выдавая его за 100-процентно 
молочный. Так, например, еще 
в прошлом году Росконтроль 
обнародовал шокирующие 
данные, согласно которым, 
более 60% проверенных ве-
домством российских и бе-
лорусских сыров вообще не 
содержали животных жиров, 
а были произведены исклю-
чительно на основе раститель-
ных жиров. И само собой, эти 
сыры были признаны фальси-
фикатом. 

Если обратиться к данным 
кировских исследований, то, 
согласно письму Вятского 
молочного союза – организа-
ции, которая занимается вы-
явлением фальсифицирован-
ной молочной продукции в 
Кировской области, – в адрес 
министерства экономического 
развития и поддержки пред-
принимательства Кировской 
области, 72% проб сливочного 
масла, исследованных в 2018 
году, оказались фальсифици-
рованными. 

Другими словами, от фаль-
сификата не застрахованы ни 

изводителями: им есть куда 
«падать» в цене. 

Далеко за примером хо-
дить не надо. В одном из своих 
выступлений представители 
Вятского молочного союза за-
явили, что в 2015 году фаль-
сифицированное масло было 
обнаружено в онкодиспансере 
и областной клинической боль-
нице, ранее – в перинатальном 
центре. «В 2016 году фальси-
фицированное сливочное масло 
было обнаружено Роспотреб-
надзором в КОГБУЗ «Киров-
ский областной госпиталь для 
ветеранов войн» (производ-
ство – ИП Новоселов, Ниже-
городская область)». 

Почему это вредно?
Глицидол, о котором мы пи-

сали выше, был признан ядом 
и канцерогеном еще во време-
на СССР, в 1983 году. В 2008 
году приняты санитарные пра-
вила, согласно которым он от-
несен к высокоопасным ядам 
и канцерогенам, поскольку 
провоцирует развитие многих 
видов рака, а кроме того, спо-
собен изменить генетический 
код клетки. Как подчеркнул 
доктор медицинских наук, 
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ПО СТРАНИЦАМ ИСТОРИИ ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

В преддверии Дня памяти жертв политических репрессий, который отмечают в Рос-
сии 30 октября, корреспондент нашей газеты встретилась с участниками Кировской 
общественной организации по защите прав политрепрессированных «Вятка Плюс», 
единственной в городе организации, которая чтит память политрепрессированных. 
Их истории мы публикуем сегодня. Благодарим за помощь в подготовке материала 
членов правления «Вятки Плюс» Ирину Яковлевну Узлову, Марину Николаевну Ла-
дыгину, Нину Евгеньевну Байгозину, Клавдию Александровну Епанчинцеву

Когда «враг народа» – сам народ…

Немного истории
Самыми кровавыми годами репрессий 

считаются 1937 – 1938-й – именно на 
них пришелся пик уничтожения советского 
народа, и, как правило, именно эти даты 
ассоциируют с массовыми репрессиями 
и называют временем Большого терро-
ра, или «ежовщиной», – по имени главы 
НКВД того периода Николая Ежова. На 
самом деле началось все гораздо рань-
ше – еще до появления ГУЛАГа (Главное 
управление исправительно-трудовых лаге-
рей) и даже до того момента, когда во 
главе ЦК ВКП(б) встал Иосиф Сталин. 
Фактически политические репрессии ста-
ли продолжением «красного террора» пе-
риода Гражданской войны (1917 – 1918 
гг.) и по мнению ряда историков, были 
следствием нестабильной политической 
ситуации в стране, когда власть, боясь 
контрреволюционных действий, пресека-
ла любые проявления, вплоть до вольно-
мыслия. Еще одной причиной репрессий 
было обнищание населения в ходе непре-
кращающейся Гражданской войны, кото-
рая продолжалась на протяжении ряда 
лет после свержения монархии, и, как 
следствие всенарастающего голода. Для 
того чтобы накормить население, в 1922 
году, еще до образования СССР, был 
издан декрет об изъятии церковных цен-
ностей. Уже к середине 1922 года на ска-
мье подсудимых оказались 732 человека 
из числа духовенства, выступавших про-
тив изъятия церковных ценностей в пользу 
государства. В этом же году применение 
расстрела как высшей меры наказания 
было расширено для представителей раз-
личных политических сил – меньшевиков, 
эсеров и т.д., деятельность которых при-
знавалась контрреволюционной. 

После образования в декабре 1922 
года СССР репрессии продолжились. 
С конца 1920-х годов, с началом при-
нудительной коллективизации сельского 
хозяйства (объединение личных хозяйств 
в колхозы и совхозы) и ускоренной ин-
дустриализации (процесс ускоренного 
наращивания промышленного потенци-
ала СССР в целях сокращения отста-
вания его экономики от развитых капи-
талистических государств), репрессии в 
Советском Союзе начали приобретать 
по-настоящему массовый характер и 
продолжались до самой смерти Иоси-
фа Сталина в 1953 году. По оценкам 
историка Василия Попова, общее число 
осужденных за политические и уголов-
ные преступления в 1923 – 1953 годах 
составило не менее 40 миллионов чело-
век. По его мнению, эта оценка «весьма 
приблизительна и сильно занижена, но 
вполне отражает масштабы репрессив-
ной государственной политики… Если из 
общей численности населения вычесть 
лиц до 14 лет и старше 60-ти, как мало-
способных к преступной деятельности, 
то выяснится, что в пределах жизни од-
ного поколения – с 1923 по 1953 г. –
был осужден практически каждый третий 
дееспособный член общества».

Но репрессии касались не только 
тех, кто хоть как-то выступал против 
существующего режима, или мог по-
зволить себе неосторожно проронить 
слово о недовольстве им, или неудачно 
пошутил о партийных лидерах, но и ин-
теллигенции, технических специалистов, 
которым то и дело вменялись обвинения 
в шпионаже, ученых, писателей, зажи-
точных крестьян, которых вообще заду-
мали ликвидировать как класс, потому 
что в них власть видела угрозу пере-
хода к капитализму, сельских коммуни-
стов, которых власть уличила в подрыве 
кампании хлебозаготовок, некоторых 
народов СССР, депортированных из 
привычных мест проживания, офицеров 
Рабоче-крестьянской Красной армии и 
многих других. 

Передышка в период массовых ре-
прессий наступила с августа 1938 года, 
после того как НКВД вместо отстранен-
ного от работы Николая Ежова возглавил 
Лаврентий Берия. За полгода он провел 
массовые аресты ставленников Ежова в 
НКВД, прокуратуре и милиции, распустил 
внесудебные тройки НКВД, которые на 
основании оперативного приказа народ-
ного комиссара внутренних дел СССР от 
30 июля 1937 года № 00447 «Об опе-
рации по репрессированию бывших кула-
ков, уголовников и других антисоветских 
элементов» имели право без суда и след-
ствия отправлять в лагеря, по их мнению, 
«антисоветских элементов». Всего за год 
действия троек ими были арестованы свы-
ше 700 тысяч человек. 

Берия в 1953 году впервые провел мас-
совую амнистию, ставшую самой крупной 
в истории СССР и современной России, 
по которой были освобождены более од-
ного миллиона двухсот тысяч человек. 

Не стоит забывать и о второй волне 
репрессий – предвоенных, военных лет 
и послевоенного периода. 

Всего с 1917 по 1959 год жертвами 
внутренней войны советского режима 
против своего народа стали 110 миллио-
нов человек. Такие данные приводит эко-
номист Иван Курганов, и именно на эти 
данные в своем романе «Архипелаг ГУ-
ЛАГ» ссылается Александр Солженицын. 
В это число Курганов включает жертвы 
голода, коллективизации, крестьянской 
ссылки, лагерей, расстрелов, Граждан-
ской войны, а также «пренебрежительно-
го и неряшливого ведения Второй миро-
вой войны». 

Но мы должны понимать, что оценки 
числа жертв репрессий сильно разнят-
ся в зависимости от методики подсчета. 
Сотрудники общества «Мемориал» при 
подсчете жертв политических процессов 
говорят о цифрах в 4,5 – 4,8 млн. осу-
жденных, из которых 1,1 млн. были рас-
стреляны. Если в качестве жертв сталин-
ского режима рассматривать всех, кто 
прошел через систему ГУЛАГа, то эта 
цифра, по разным подсчетам, будет ко-
лебаться от 15 млн. до 18 млн. человек.

По доносу снохи…
История Нины Евгеньевны Байгози-

ной если и не трогает до слез, то, как 
минимум, заставляет задуматься о 
том, почему так несправедлива была 
судьба к трудолюбивым, от зари до зари 
работавшим людям, как зависть может 
губить целые семьи и как важно в любых 
ситуациях, несмотря на гонения и уни-
жения, оставаться человеком и сохра-
нять в себе веру и любовь. Любовь, с ко-
торой Нина Евгеньевна рассказывает о 
своих родителях, бабушках и дедушках, 
переживших и жизнь в бараках, и войну, 
и голод, рисует в воображении слушаю-
щего яркие и живые портреты членов 
этой семьи – сильных, сплоченных и 
даже героических, если хотите. Поче-
му героических? Да потому, что даже 
после того, что переживали эти люди, 
после того, как их ломали и гнули, в 1941 
году они не задумываясь отправились на 
фронт. Однако государство репресси-
рованных на фронт отправлять не мог-
ло – приходилось их реабилитировать. 
Так почему для мирной жизни они были 
«врагами народа», а для войны – как 
все?

– У меня репрессированы и со сто-
роны мамы, и со стороны отца роди-
тели. Мои родственники – и с той, и с 
другой стороны – из Нижегородской 
области. Оттуда все и раскулачены. 

Мой дед, папин отец, Капитон Алек-
сандрович Мухин, был раскулачен и 
взят в тюрьму по доносу своей снохи. 
Дед мой был очень хороший сапожник. 
Землей как таковой не занимался. 
Была у него небольшая мастерская при 
доме, но обувь он не шил на заказ. Ма-
стерская частично приносила какой-то 
доход, и сноха завидовала. Почему за-
видовала? Потому, что у деда было два 
сына (один – мой папа, второй – его 
брат) и когда дед наделял их землей, 
моему папе он дал немного больше. 
Сноха написала в сельсовет, что дед 
богатый, что он шьет и продает обувь, 
в чём разбираться, конечно, не стали. 
Как в то время делалось: приехали на 
черной машине, забрали – и сразу в 
тюрьму. Ни приговора, ничего не было. 
Объявили, что приговор будет позднее, 
мол, все выясним, – рассказывает Нина 
Евгеньевна.

Ее деда арестовали в 1931 году. Ему 
было 43 года. Остальных членов семьи 
– бабушку Нины Евгеньевны, папу и 
двух его сестер – выслали из Горьков-
ской области в Кировскую, в кайские 
леса (ныне – Верхнекамский район). 
Больше они не встречались. 

– Привезли их в глухой лес на берег 
Камы, это был поселок Скачок. На бе-
регу Камы заставили строить землян-
ки, и там они жили два года, пока не 
построили сами же бараки. 

От невыносимых условий спецпо-
селения № 8 Скачок семья несколько 
раз пыталась сбежать. Но для борьбы 

с побегами там был создан специаль-
ный оперативно-разыскной отряд, а 
каждый взрослый спецпоселенец давал 
расписку об уголовной ответственно-
сти за побег, которая подшивалась в 
личное дело. 

– Бежала она [бабушка] с папой и с 
двумя [его] сестрами. Сестер с папой и 
бабушкой возвращали. Папу во второй 
раз забрали в тюрьму и сказали: «Если 
еще раз мы тебя поймаем, ты уже из 
тюрьмы не выйдешь». И после этого 
они, конечно, не пытались бежать.

О судьбе главы семейства – Капито-
на Александровича Мухина, – удалось 
узнать только спустя 60 лет. 

– В 1991 году, когда появились до-
кументы о реабилитации, младшая па-
пина сестра [тетя Нины Евгеньевны] 
стала писать, и ей пришел ответ, что её 
отец умер в 1942 году в челябинской 
тюрьме от истощения. Одновременно 
[вторая] тетя спрашивала: «Можем ли 
мы найти могилу?» Ей ответили прямо 
в письме: не ищите, похоронена в брат-
ской могиле на территории тюрьмы. 
Где точно, даже неизвестно. Вот такова 
судьба моего деда. 

Семья прадеда и прабабушки по 
маминой линии – Ефима Яковлевича 
и Прасковьи Михайловны Титовых – 
была       большая: 25 человек. Но в 1931 
году они также оказались в спецпосел-
ке Скачок. 

– Все жили в двух домах. А раз семья 
была большая, значит, было две коро-
вы, две лошади. А это по тем временам 
считалось уже зажиточной семьей, поэ-
тому деда [Василия Ефимовича Тито-
ва] забрали в тюрьму – как члена семьи 
зажиточного крестьянина. Пришли и 
арестовали. 

На второй день после ареста прадед, 
прабабушка и бабушка вместе с ше-
стью детьми в возрасте от полутора до 
17 лет были высланы из Горьковской в 
Кировскую область. 

– Старшей было 17, маме моей – 
13, а младшему было полтора года. 
Он до сих пор у нас жив, и ему 90 лет. 
Бабушку с шестью детьми повезли в 
Шахунью на станцию. А старшая дочь 
была уже сосватана. И когда жених уз-
нал, что забрали семью, он вскочил на 
лошадь и поскакал на станцию. Поезд 
уже тронулся, и он очень долго скакал 
за поездом – видимо, поезда в то время 
ходили не очень быстро. Он у каждого 
вагона кричал: «Тоня, Тоня! Я здесь, 
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я за тобой!» Когда открыли двери, то    
охранник, наверное, сжалился – и она 
на ходу выскочила. Поэтому дальше 
бабушка поехала в кайские леса с пя-
тью детьми. 

После двух лет ареста деду Нины Ев-
геньевны, арестованному в 1931 году, 
разрешили воссоединиться с семьей, и 
он приехал к ним в Скачок.

– В Скачке они были два года. Было 
ужасно. Там [в бараках] огромные нары 
построены, люди в два ряда спали. Ни-
каких удобств не было, выжили они 
только благодаря тому, что с ними еще 
был мамин дедушка [Ефим Яковле-
вич], очень старый человек, но он был 
охотник, на силки ловил дичь, был ры-
бак, ловил рыбу, поскольку рядом Кама 
была, притом лес был, кругом были гри-
бы, ягоды. Летом было полегче. Мама 
вспоминала об этом как о тяжелом 
периоде, потому что два года, которые 
семья жила в Скачке, она постоянно ра-
ботала под винтовкой, под присмотром. 
Мужчины рубили лес, а дети сучки с 
этих деревьев обрубали, сучкорубами 
были. И чтобы дети не сбежали, к ним 
были приставлены охранники. 

Потом их переместили в Ожмегово. 
Там в бараках столько было людей, я 
даже не скажу – сколько. Только вста-
вали они, быстро одевались, перекусы-
вали – и быстро на работу. По другим 
отсекам [барака] никто не ходил. Были 
нары в два ряда, которые для каждой 
семьи были отделены перегородками, 
на первом этаже одна семья, на вто-
ром уже другая. Бараки были из досок. 
Посредине стояла печка чугунная, она 
единственная обогревала. Тепла от нее 
не было, все это продувалось. 

Родители Нины Евгеньевны позна-
комились уже там, в спецпоселении 
№ 7 Ожмегово в 1933 году. Отцу – Ев-
гению Капитоновичу Мухину – шел 
20-й год, маме – Манефии Васильевне 
– было 13 лет. Они поженились в 1937 
году, через год на свет появилась дочь 
Нина. 

– Когда они поженились, уже 
можно было и отдельной семьей 
жить, [в поселке] начали строить дома 
4-квартирные рубленые. Там очень 
люди, видимо, дружили друг с другом, 
поэтому, если одна семья строит, помо-
гали все, кто может. 

В 1939 году семья снова была вы-
нуждена переселиться. И не один раз. 
Последним местом переселения стал 
поселок Рудник (ныне –Рудничный).

– Потом мы всё время жили в Руд-
ничном. Сначала в бараках. Но эти ба-
раки были уже не такие большие, мо-
жет быть, семей 15 в них жили. В 1941 
году родился мой брат, и уже нам дали 
две комнаты в бараке.  

В том же, 1941 году отца Нины Ев-
геньевны призвали на фронт.

– Его реабилитировали из-за того, 
что, чтобы забрать мужчину в армию, 
его нужно было сначала реабилитиро-
вать. Папа вернулся в 1943 году весь 
израненный. Воевал под Москвой, 
много говорил о том, как они шли ее за-
щищать, как оставляли Подмосковье, 
потом его перебросили под Северский 
Донец, там его очень сильно ранило. 
Целый год мы о папе ничего не знали. 
Не было ни похоронки, вообще ника-
ких известий. Почти год он в беспа-
мятстве путешествовал по госпиталям 
и в 1943 году явился летом домой. Я 
так хорошо это помню, на всю жизнь! 
Зимняя шапка – июль месяц, бушлат, 
обрезанные валенки. Вот в таком виде 
пришел. Потом сказал, что можно было 
подождать, когда подойдет обмундиро-
вание новое, но он сказал: «Я поеду в 
любом виде, лишь бы домой поскорей». 
И потом он все время – с 1943-го и до 
1960 года – каждый год находился на 
операциях. У него было ранение в руку 
разрывной пулей, пуля раздробила всю 
кость, и в этом месте выходили оскол-
ки. Папа был инвалид I группы, у него, 
кроме того, было ранение в голову, он 
от этого ослеп, и 15 лет, до приезда ко 
мне в Киров, он у нас был совсем сле-
пой. 

Хоть Рудничный и не считался 
спецпоселением, а был обычным рабо-
чим поселком, жизнь в нем для раску-
лаченных не стала легче. 

– Нас очень плохо принимали, мы, 
как враги народа, вообще не имели на-
звания. Хорошо хоть, учителя как-то 
ближе понимали, как-то защищали нас. 

После окончания школы Нина Ев-
геньевна поступила в торговое учили-
ще в Кирове, после – в институт имени 
Плеханова в Москве. Для поступления 
в Кировский педагогический институт 
не хватило одного балла, и какую роль 
в этом сыграло ее «кулацкое» прошлое, 
женщина не знает. Вот только вспоми-
нает, что еще в школе в спину частень-
ко неслось: «Вон, пошла дочка кулака!» 

– Поэтому, когда я в Москву посту-
пала, я уже всю свою биографию на-
писала, уже вопросы были налицо, но 

мне никто их не задавал. Меня [после 
окончания] направили по моей просьбе 
сюда, в Киров, поближе к родителям. 

Родители Нины Евгеньевны в то вре-
мя жили в Рудничном, в котором тогда 
активно велась добыча фосфорита. 

– Потом выяснилось, что фосфори-
ты содержат радиоактивные вещества. 
Хотя прямо не считалось, что они опас-
ны, но люди, которые жили там, потом 
заболели раком. Моя мама умерла от 
рака, дедушка, тетя, брат. Картошка, все 
огороды были расположены на фосфо-
рите, мы купались в отвалах, которые 
образовались в результате их добычи… 

Нина Евгеньевна уверена: все тяго-
ты семье выпали несправедливо. 

– Семья, в которой было 25 человек, 
и только половина – трудоспособных, 
но они все трудились, поэтому семья 
и жила в достатке. То, что у них было 
два дома, так это была необходимость: 
25 человек где-то должны были разме-
щаться. А если приходили бедняки и 
говорили, что, мол, вот мы так [плохо] 
живем, а вы – так [хорошо], – так вы 
так же поработайте… Это было неспра-
ведливо.

Несправедливость, 
которую не доказать…

Клавдии Александровне Епанчинце-
вой – 83. С тех пор как раскулачили ее 
отца, прошло 82 года, но до сих пор, ког-
да она говорит, в её горле ком, а на глаза 
выступают слезы, как только она, вспо-
миная, погружается в те далекие дни. 

– 1937 год. Мы живем в глухой укра-
инской деревне. Папа – русский, с Вла-
димирской губернии, мама – украинка. 
В семье трое детей, мне – год, сестре – 
три года, брату – шесть лет. 

Приходят к нам председатель колхо-
за, бригадир с конвоем и забирают отца. 
Отец работал в колхозе счетоводом. 
Вся деревня очень неграмотная, он всем 
помогал, с любыми вопросами люди об-
ращались к нему. И вдруг его забирают. 
Ни с того ни с сего, никто ничего не зна-
ет. А взяли его потому, что в 1937 году 
на район пришла разнарядка – нужно 
репрессировать трех человек. И взяли 
самых лучших, самых грамотных лю-
дей, тех, кто мог постоять за себя. 

Отца – Александра Ивановича Брю-
ханова – семья больше не увидит. Его 
сослали в Биробиджан. Целый год он 
писал домой нежные письма, обращал-

ся в которых к жене и к детям – к ка-
ждому по имени. 

–  Сохранилось письмо, в котором 
он просит выслать писчую бумагу, руч-
ку. Ну и мама вложила в письмо что-
то съестное. И стали потом приходить 
письма: «Вышли посылку», без «здрав-
ствуй», без упоминания детей. Это был 
уже не он.

Уже после семья узнала, что отец по-
гиб в 1942 году. 

– Вся наша семья – мама и дети – 
[после ареста отца] превратилась в изго-
ев. К нам никто не стал приходить в дом, 
все боялись. С мамой даже разговари-
вать боялись: как бы не подумали, что с 
врагом народа общаются. Даже доходи-
ло до того, что нам не разрешали играть 
с другими детьми. Было так, что дети со-
бирались гурьбой и нас всех заваливали 
или землей, или тем, что попадало под 
руку. Мы сопротивляться стали, только 
когда подросли, уже после войны. 

Видя это, мама собрала нас всех и го-
ворит: «Дети, никогда не вступайте ни 
в какие дебаты, потому что, даже если 
вы и правы, вы никогда не будете пра-
вы, а будете просто получать тумаки, и 
всё». И этот мамин наказ со мной сы-
грал злую шутку. Я до сих пор не могу 
защитить не только себя, но и других... 

Когда началась война, мы жили на 
оккупированной территории, немцы за-
нимали комнаты в домах. У нас в доме 
была одна комната, кухня и коридор. 
Они заняли комнату, а мы всю войну 
проспали на соломе на маленькой кух-
не. 

Но и после войны жизнь семьи луч-
ше не стала. 

– Начинается 1946 год – это страшная 
засуха в Украине. Мы очень плохо пере-
жили этот период. Мама плакала, такие 
вещи говорила, что я даже не могу ей 
простить. Раньше у каждой семьи была 
корова, куры, и надо было сдавать налог. 
Налог мама не смогла выполнить [в тот 
год]: одна работала, тогда и ее судили, 
дали шесть месяцев принудительных 
работ. Брат сразу бросил школу и пошел 
работать, ему было 15 лет. До 1949 года, 
до армии, он работал, не учился.  

Издевались над нами как могли. По-
сле войны, даже в 1946 – 1947 годах, 
тем, кто пришел с войны, детям, у кото-
рых погибли родители, давали пайки. 
Нам – ничего. Вы можете себе пред-
ставить: одной мне в школе ничего не 
давали. Мама заливалась слезами, но 
ничем не могла нам помочь. 

И так нас во всем притесняли. В 
1949 году брат пошел в армию, мою 
старшую сестру забрала тетя, мама за 
бесценок продала наш дом и уехала 
со мной на свою родину – в соседнюю 
область, в город Ананьев Одесской об-
ласти, но фактически в никуда. Когда 
уезжали, она нам сказала: «О папе го-
ворите, что он умер»…

Источник фотографий из семейных архивов – 
книга «Их памяти нельзя не поклониться…» (ав-
торы-составители С.Ф. Манылова, Н.Р. Пенкина).

Памятник на набережной Грина в Кирове
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Продолжение. Начало на стр. 3.

Запретят ли в России «грязное» пальмовое масло?
Согласился с Фёдоровым 

и помощник руководителя 
Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко, отметивший, что 
задача войти в число ведущих 
экспортеров пищевой продук-
ции, которую поставил пре-
зидент Владимир Путин, не-
возможна в рамках действия 
сегодняшнего правового поля, 
допускающего производство 
продукции с глицидиловыми 
эфирами, которые запрещены 
в Европе. 

И действительно, на сегод-
няшний день в Евросоюзе, 
куда входят все европейские 
государства, максимально до-
пустимый уровень глициди-
ловых эфиров в растительных 
маслах не может превышать 
0,1 мг на 1 кг, а в продукции 
для детей – и вовсе 0,5 мг на 1 
кг, тогда как в России данный 
показатель отличается в десят-
ки раз – 10 мг на 1 кг. Но циф-
ра эта, вероятно, весьма услов-
на, ведь объем глицидиловых 
эфиров в растительных мас-
лах, используемых в пищевой 
промышленности в массовом 
производстве, не замеряют 

вовсе, поскольку российский 
технический регламент таких 
параметров не учитывает. 

Что не так?
Российские власти то и дело 

пытаются начать войну с паль-
мовым маслом. Но выходит 
пока не очень. Так, в июле 2019 
года НДС для пальмового мас-
ла повысился с 10% до 20%. Ряд 
российских производителей 
натуральных пищевых продук-
тов, мнение которых приводит 
ТАСС, считают, что отмена 
льгот на пальмовое масло оздо-
ровит рынок и снизит прибыль 
производителей фальсифика-
та. Другие с такой позицией 
не согласны и отмечают, что к 
очистке рынка фальсифика-
тов эта мера не приведет, хотя 
определенные сложности для 
недобросовестных производи-
телей может создать. 

В Вятском молочном    сою-
зе отмечают, что проблема 
выявления фальсификата 
на прилавках пока кажется 
неразрешимой. Если раньше 
некачественную продукцию 
можно было выявить за счет 
низкой цены, то теперь многие 

производители «дотягивают» 
цену продукта, в котором ис-
пользуется пальмовое масло, 
до рыночной, а иногда он сто-
ит даже дороже.  

Но, помимо цены, есть мас-
са других проблем, зачастую 
бюрократического характера, 
например нерасторопность 
управления Роспотребнадзора. 
Ведь пока потребитель пройдет 
все уровни взаимодействия с 
ведомством, партия фальсифи-
цированной продукции может 
быть распродана. 

Мешает делу и недофи-
нансирование профильных 
ведомств, таких, как Россель-
хознадзор, который в числе 
немногих обладает контроли-
рующими функциями и имеет 
право проводить лаборатор-
ные исследования, вот только 
денег на это у него нет. 

Ещё одна проблема – не-
достаточность полномочий 
профильных ведомств. Напри-
мер, Управление Федеральной 
антимонопольной службы по 
Кировской области – факти-
чески единственное ведомство, 
которое может возбудить дело 
за введение в оборот на терри-

тории региона фальсифициро-
ванной продукции, –  не имеет 
никакой технической возмож-
ности для проведения отбора 
образцов такой продукции. 

Эта лишь малая часть су-
ществующих сложностей. Тех-
нологии не стоят на месте, и 
уже сейчас заговорили о том, 
что молочные жиры стали за-
менять жирами говяжьими, 
наличие которых в «молочке» 
могут выявить лишь немногие 
лаборатории в стране. Поэто-
му только на региональном 
уровне проблему фальсифика-
ции продуктов не решить. Воз-
можно, не может быть решена 
она и только на федеральном 
уровне, потому что уже давно 
стала мировой. 

Совсем недавно коллегия 
Евразийской экономической 
комиссии (ЕАК – экономиче-
ский союз Армении, Беларуси, 
Казахстана, Киргизии и Рос-
сии) обратилась к российско-
му правительству с просьбой 
внести в законодательство 
Таможенного союза нормы со-
держания вредных веществ в 
растительных маслах, приведя 
их в соответствии с действую-

щими в Евросоюзе – 1 мг на 1 
кг, и тем самым защитить стра-
ны ЕАК от ввоза вредной про-
дукции. 

В целом, пояснил РБК ис-
полнительный директор Мас-
ложирового союза России  
Михаил Мальцев, наша масло-
жировая отрасль поддерживает 
введение нормы по содержа-
нию глицидиловых эфиров, но 
для адаптации ей нужно время, 
и назвал примерный срок – 7 – 
8 лет. Именно за это время, по 
мнению Мальцева, будут выра-
ботаны стандарты и методики 
определения глицидиловых 
эфиров в растительных маслах, 
модернизированы технологи-
ческие процессы на производ-
стве, в противном случае от-
расль ждет коллапс. 

А нас, простых потребите-
лей, ждет еще несколько лет 
потребления продукции, кото-
рая, вероятно, будет содержать 
в своем составе пальмовое 
масло, но мы об этом вряд ли 
узнаем, ведь производители 
все еще не торопятся быть 
честными перед нами и нано-
сить полный состав продукта 
на этикетку. 

Тут важно понять и опреде-
лить, что именно нуждается 
в ремонте. Если балконная 
плита, то по закону и соглас-
но разъяснениям Верховного 
суда балконные плиты отно-
сятся к общедомовому иму-
ществу. Об этом сказано в до-
кументе, который называется 
«Правила содержания общего 
имущества в многоквартир-
ном доме». Эти правила были 
утверждены постановлением 
правительства от 13 августа 
2006 года № 491. А все осталь-
ные части балкона принадле-
жат конкретному собственни-
ку. 

Раз речь идет именно о бал-
конной плите, то бремя расхо-
дов на содержание плиты как 
общего имущества лежит на 
всех собственниках квартир 
и ремонтируется из средств, 
собранных по статье «Общее 
содержание и ремонт общедо-
мового имущества».

Для того чтобы произве-
сти ремонт, требуется обра-
титься с письменным заяв-
лением в свою управляющую 
компанию и приложить (по 
возможности) фотографии, 

ВОПРОС-ОТВЕТ

Кто отремонтирует 
балкон?
«Я хотел бы узнать: если у меня начала 
осыпаться балконная плита, то что делать? 
Чья это забота? Моя или УК?»

которые доказывают разру-
шение балкона. В заявлении 
нужно потребовать провести 
осмотр и принять решение о 
необходимости проведения 
работ. 

УК, выявив необходимость 
работ по восстановлению бал-
кона, обязана представить 
собственникам план восстано-
вительных работ, а также под-
готовить сметы на проведение 
этих работ, которые должны 
быть рассмотрены на общем 
собрании собственников МКД. 

ОБРАЗЕЦ
 Руководителю (название организации и Ф.И.О. руководителя)
  от собственника квартиры №____, 
 расположенной в многоквартирном доме №_________, 
 ул. _________________, г. _______________ 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
Я, ______________________, являюсь собственником 

квартиры №____, расположенной в многоквартирном 
доме по адресу: г. ___________________ _________, ул. 
______________________, д. _____. В данной квартире имеет-
ся балкон. «____» __________ 20___ года произошло разру-
шение отделочного слоя балкона, которое привело к оголе-
нию металлической арматуры. 

Ваша организация осуществляет управление данным мно-
гоквартирным домом. При этом вы оказываете услуги и выпол-
няете работы по управлению, содержанию и ремонту общего 
имущества в многоквартирном доме ненадлежащего качества 
и нарушаете нормы Жилищного кодекса РФ, Правила и нор-
мы технической эксплуатации жилищного фонда (утв. поста-
новлением Госстроя РФ от 27.09.2003 № 170). 

Согласно ст. 161 ЖК РФ управление многоквартирным домом 
должно обеспечивать благоприятные и безопасные условия про-
живания граждан, надлежащее содержание общего имущества 
в многоквартирном доме, решение вопросов пользования ука-
занным имуществом, а также предоставление коммунальных услуг 
гражданам, проживающим в таком доме. Надлежащее содержа-
ние общего имущества собственников помещений в многоквар-
тирном доме должно осуществляться в соответствии с требова-
ниями законодательства Российской Федерации, в том числе в 
области обеспечения санитарно-эпидемиологического благопо-
лучия населения, о техническом регулировании, пожарной без-
опасности, защите прав потребителей, и должно обеспечивать в 
том числе безопасность жизни и здоровья граждан, сохранность 
имущества физических лиц, имущества юридических лиц. 

На основании вышеизложенного 
прошу: 
1. Произвести осмотр балкона и восстановить поврежден-

ный отделочный слой. 
2. Принять меры по обеспечению безопасности людей и 

предупреждению дальнейшего развития деформации кон-
струкций балкона. 

3. Разработать и представить на утверждение общему со-
бранию собственников помещений многоквартирного дома 
план восстановительных работ балкона. 

В противном случае буду вынужден обратиться в прокура-
туру и Государственную жилищную инспекцию.

В случае если на общем со-
брании было принято решение 
о ремонте балкона, а УК не вы-
полнила его, нужно написать 
заявление в Государственную 
жилищную инспекцию Киров-
ской области (610000, г. Киров, 
ул. Дерендяева, 23), в котором 
попросить выдать предписание 
в адрес УК о выполнении необ-
ходимых работ.

Если предписание Госжил-
инспекции не выполнено, 
можно написать повторное 
заявление в ГЖИ, копию ко-
торого одновременно следует 
направить в районную проку-
ратуру. 

ВАЖНО! 
Если балкон требует 
экстренного ремонта, 
то такой ремонт выпол-
няется за счет средств, 
ежемесячно собираемых 
на содержание и ремонт 
общего имущества. В 
экстренный ремонт вхо-
дит устранение оголения 
металлической арматуры 
на балконе.
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Борьба с мышами: средства 
защиты от мышей в доме и на даче

Наличие кота  –
не панацея

Умные мыши и крысы за 
много лет привыкли к тра-
диционным способам избав-
ления от них. Они перестали 
бояться домашних ленивых 
котов, реагировать на прими-
тивные приманки и лезть в 
нехитрые мышеловки с едой. 
Хозяева кошек могут быть 
разочарованы: многочислен-
ные отзывы свидетельствуют 
о том, что для сегодняшних 
полевок и крыс кошки пере-
стали быть грозными врага-
ми.

Современные мыши – это 
хитрые существа, и изба-
виться от них не так-то про-
сто, ведь некоторые грызуны 
даже на ультразвук не реаги-
руют. Для многих дачников 
и жителей сельской местно-
сти борьба с мышами стано-
вится едва ли не важнейшей 
задачей, поскольку они опас-
ны для  еще растущего и уже 
убранного на хранение уро-
жая.

Чем опасны грызуны
Прежде всего – тем, что 

они могут просто съесть 
урожай. Куда бы владельцы 
ни прятали с таким трудом 
выращенную морковь и кар-
тошку, вездесущая мышь-по-
левка до нее доберется и 
если не съест, то надгрызет 
изрядно. Кроме того, мыши 
способны инфицировать 
хранящееся в хозяйственных 
помещениях зерно, устраи-
вая себе гнезда в наиболее 
укромных уголках сараев 
и прочих построек. Осме-
левшие от полной безнака-
занности, мыши начинают 
появляться на даче или в де-
ревянном доме, разгуливать 
по столам и полкам шкафов, 
добираясь до одежды, книг и 
съестных припасов владель-
ца.

Профилактические 
меры

Лучшим вариантом будет 
профилактика появления 
грызунов на огороде или в 
саду. В качестве предупре-
дительной меры обычно ис-

Для дачника или владельца частного дома борьба с мышами – это рутин-
ный процесс, который практически никогда не заканчивается. Ведь после 
избавления от «своих» грызунов следует быть готовыми к приему на соб-
ственном огороде или в саду соседских вредителей, которые с радостью 
займут на участке место под уютный мышиный домик. Народные и про-
фессиональные средства, новомодный ультразвук и прочие меры борьбы с 
грызунами действенны только в комплексе, тогда как единичные вылазки 
против крыс и мышей, как правило, малоэффективны

пользуется мятный спирт – 
вещество с резким запахом. 
Для мышей и крыс он крайне 
неприятен. Этим средством 
обильно поливают места, в 
которых видели вредителя, 
а также укромные уголки в 
доме или на даче. 

Кроме того, не стоит остав-
лять для зверьков еду ни в 
помещениях, ни на грядках: в 
голодных местах они не раз-
водятся.

Ещё одним способом за-
щиты от мышей может стать 
ультразвук, периодическое 
использование которого 
в качестве профилактики 
даёт желанный результат. 
Многие предпочитают при-
менять именно ультразвук 
для предотвращения появ-
ления грызунов в доме или 
на даче.

Кроме того, чистота в 
частном доме или на даче 
также способна обеспечить 

полное отсутствие грызунов. 
Именно поэтому специа-
листы советуют тщательно 
убирать помещения, если их 
покидают на зимний пери-
од:  в противном случае за 
несколько месяцев пустую-
щий дом может под завязку 
заполниться молодняком 
полевок.

Чем отпугнуть мышей
Чтобы борьба с мышами 

на частном участке и огоро-
де не стала войной с ветря-
ными мельницами, следует 
руководствоваться рекомен-
дациями опытных специали-
стов, а не полагаться на тра-
диционное русское «авось». 
Сегодня большой популяр-
ностью пользуется так на-
зываемый отпугиватель, или 
ультразвуковой прибор, за-
дача которого состоит в том, 
чтобы заставить незваных 
гостей держаться подальше 
от ваших владений.

Такие приборы состоят 
из генератора и излучателя, 
продуцирующего непри-

ятный для мышей и крыс 
звук.

И хотя спорные отзывы 
о работе отпугивателей мо-
гут заставить усомниться 
в их эффективности, опре-
делить результативность 
можно опытным путем, то 
есть установив ультразву-

щью и народных хитростей, 
которые показывают эффек-
тивность в борьбе с грызуна-
ми и при этом безопасны для 
человека. Например, принято 
считать, что полевые мыши 
боятся золы. Ею засыпают 
места, в которых вредитель 
может пройти лапками: по-
сле облизывания конечностей 
зола раздражает полость рта и 
желудок мышей, так что они 
предпочитают покинуть него-
степриимный дом.

Некоторые мыши доста-
точно активно реагируют 
на резкие запахи. Напри-
мер, формалин или керосин, 
обильно разбрызганный в 
подвале и сарае, сможет от-
пугнуть вредителей от этих 
помещений. Но следует 
помнить, что подобные аро-
маты могут быть неприятны 
не только для грызунов, но 
и для людей, которые этими 
помещениями пользуются.

Многие по-прежнему хра-
нят верность мышеловкам 
и различным приспособле-
ниям, их имитирующим. 
Не стоит с уверенностью 
говорить об их малой эф-
фективности, но вряд ли, на-
пример, городскому жителю 
будет приятно собирать на 
даче полуживых грызунов 
в ведра и лишать их жизни 
каким-либо способом. Ло-
вушки, липучки, картонки, 
смазанные клеем, – все эти 
приспособления подходят 
только для людей со сталь-
ными нервами.

Защищаем урожай 
от мышей

Отпугнуть мышей и про-
чих грызунов от собранного 
урожая можно с помощью 
природных средств: напри-
мер, разложив по периметру 
подвала засушенную полынь, 
мяту или бузину. Сухие ве-
точки пижмы и ромашки 
также могут стать реальным 
средством защиты урожая от 
вредителей.

Существуют и более экс-
центричные методы: напри-
мер, для защиты участка и 
стоящих на нем деревьев ис-
пользуют жженые валенки, ко-
торые развешивают на низких 
ветках, а также разбрасывают 
овечий навоз вокруг стволов. 
Для гарантированной защиты 
стволов плодовых деревьев их 
обвязывают ветками бузины, 
а зимой вокруг них поплотнее 
утаптывают выпавший снег, 
чтобы не позволить мышам 
рыть в нём норы.

ковой прибор в доме или 
на даче.

ВАЖНО! 
Согласно утверждениям 
производителя, издава-
емый прибором ультра-
звук неприятен только 
для грызунов, при этом 
совершенно не слышен и 
безопасен для человека 
и домашних животных.

В процессе выбора такого 
устройства нужно учитывать 
его мощность: например, если 
необходимо отпугнуть мышей 
от небольшого частного дома, 
то не стоит приобретать до-
рогостоящий прибор, рассчи-
танный на 1000 кв.м. Отзывы 
свидетельствуют о том, что 
небольшие приборы не менее 
эффективны, чем их мощные 
собратья.

Народные средства 
борьбы с мышами

В доме или на даче бороть-
ся с грызунами можно с помо-

ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ! 
Забота о состоянии 
дома – еще один способ 
лишить мышей теплого 
жилища. Вовремя заде-
ланные дыры и щели в 
стенах могут избавить от 
необходимости серьез-
ной борьбы с грызунами.
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Желна. Ситро. Вакса. Одр. Осина. Пиала. Судак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Татами. Ихор. Вкус. Люфа. Изер. Тикси. Прусак. Атос. Новокаин. Амга. Лапта. Долг. Загривок. Желе. Кирка. Лик. Потоп. Киев. Спас. Тина. Пас. Укус. Нива. Иго. Каратал. Егоза. Токио. Ника. Нос. Смарагд. Баланс. Тан. Ужас. Порту. Гифу. Ария. Ода. Трон. Канун. 
Плод. Кок. Баба. Анаконда. Утёс. Иния. Носок. Парк.


